

Alberto Ferreiro, *The Visigoths in Gaul and Iberia (Update). A Supplemental Bibliography, 2013–2015*, Leiden (Brill Academic Publishers) 2017, XXXIV–303 p. (The Medieval and Early Modern Iberian World, 63), ISBN 978-90-04-34113-5, EUR 109,00.

rezensiert von | compte rendu rédigé par
Christine Delaplace, Caen

Cet ouvrage est le sixième volume d'une bibliographie dont le premier volume a paru en 1988, [»The Visigoths in Gaul and Spain, A. D. 418–711: A Bibliography«](#), publié par Brill. Celui-ci a été suivi de quatre volumes de compléments bibliographiques, également publiés par Brill, intitulés *The Visigoths in Gaul and Iberia (Update). A Supplemental Bibliography*», successivement édités en 2006 pour la période de recension 1984–2003, en 2008 pour la période de recension 2004–2006, en 2011 pour la période de recension 2007–2008, enfin en 2014 pour la période de recension 2010–2012.

Pour cette dernière recension des travaux publiés entre 2013 et 2015, Alberto Ferreiro a procédé à quelques modifications dans l'ordonnancement des rubriques utilisées dans les volumes précédents. Les travaux sur le Pseudo-Isidore ont été rangés dans la sous rubrique dévolue à la législation canonique et non plus dans celle consacrée à Isidore de Séville. La sous rubrique «études régionales» de l'entrée «Études générales» a été supprimée. Désormais, toutes les publications concernant l'Espagne apparaissent dans la rubrique «Hispania» à laquelle est dédiée la rubrique «Études générales» et toutes celles consacrées à la Gaule se retrouvent réunies dans la rubrique «Toulouse».

Le dernier volume de ce prodigieux travail de recension bibliographique entrepris depuis plus de deux décennies par Alberto Ferreiro permet de se rendre compte de l'évolution globale des recherches dans le champ des études sur l'Espagne et la Gaule wisigothiques. À l'orée des années 2000, l'évolution exponentielle des publications a obligé l'auteur à publier les quatre derniers volumes en les consacrant chacun à deux années seulement de recensions. Le dernier volume témoigne également d'un phénomène plus récent: l'émergence, dans le monde entier, de nouveaux centres de recherches et de nouveaux groupes de chercheurs s'intéressant à l'histoire de l'Antiquité tardive et notamment à l'Espagne et à la Gaule wisigothiques.

Nous devons toute notre gratitude à Alberto Ferreiro d'avoir pris grand soin de recenser nombre de publications parues en dehors de l'Europe et de l'Amérique du Nord, notamment en Russie, au Brésil et en Argentine. Ce volume permet de constater l'augmentation des études comparatives, des travaux archéologiques menés en Espagne ces dernières années et leurs publications rapides, le maintien de l'intérêt porté à Isidore de Séville, à son œuvre et à son rôle dans l'histoire du royaume wisigothique, enfin une diminution sensible des travaux sur les Suèves et les invasions germaniques.

En revanche, beaucoup de travaux ont été consacrés à l'invasion musulmane (sept pages de publications) durant ces années 2013–2015. J'ai été personnellement sensible à plusieurs autres tendances



Herausgegeben vom Deutschen
Historischen Institut Paris | publiée
par l'Institut historique allemand



Publiziert unter | publiée sous
[CC BY 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

plus ténues mais qui peuvent dans l'avenir devenir plus prégnantes: les recherches linguistiques sur les langues germaniques semblent connaître un renouveau d'intérêt que l'on peut saluer favorablement et celles sur l'œuvre de Sidoine Apollinaire (13 pages de recensions) ont considérablement augmentées et nous avons été nombreux à contribuer à renouveler les perspectives de recherche littéraires et historiques que nous offre cet écrivain pour le Ve siècle. L'ampleur de la dernière partie de l'ouvrage consacrée aux publications collectives, colloques, congrès et aux *studiahonoraria* ne saurait surprendre: près de 300 publications y sont ainsi recensées mais cela reflète parfaitement les tendances actuelles de la recherche.

L'ouvrage offre une très utile recension de toutes les publications périodiques avec les abréviations de leurs titres et deux indices très commodes: un index des sujets et un index des auteurs. Je regretterai cependant le fait que la pagination ne figure pas sur l'ensemble des pages de l'ouvrage, ce qui oblige parfois à devoir se référer aux pages précédentes pour retrouver facilement une référence.

Beaucoup de chercheurs seraient heureux de posséder pour d'autres domaines un outil bibliographique d'une telle richesse et si indispensable aux chercheurs des mondes hispaniques et gaulois de l'Antiquité tardive. Aussi sommes-nous tous redevables à Alberto Ferreiro d'y avoir consacré un temps précieux durant ces deux décennies avec tant de savoir faire et d'abnégation. Il annonce qu'il s'agit du dernier volume sous forme papier de cette bibliographie. Espérons que son œuvre sera néanmoins poursuivie dans l'avenir.

Mittelalter – Moyen Âge (500–1500)

DOI:
[10.11588/frrec.2018.2.48305](https://doi.org/10.11588/frrec.2018.2.48305)

Seite | page 2



Herausgegeben vom Deutschen
Historischen Institut Paris | publiée
par l'Institut historique allemand



Publiziert unter | publiée sous
[CC BY 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/)